

DAAD • Postfach 200404 • D-53 134 Bonn

An die
Hochschul- und Fakultätsleitungen
der deutschen Hochschulen

Ansprechpartnerin: Dr. Gabriele Althoff

Telefon: (0228) 882-707

Fax: (0228) 882-9 707

e-mail: althoff@daad.de

Unser Zeichen: 214-boe

19. Mai 2010

Hochschulpolitische Informationsreise nach Japan und internationale Fortbildungsangebote für Hochschul- sowie Fakultätsleitungen

Sehr geehrte Damen und Herren,

seit vielen Jahren bietet der DAAD für die Mitglieder von Hochschulleitungen Informationsreisen und Sprachkurse in ausgewählte Zielländer an. Dieses Angebot, das von den Teilnehmern hervorragend bewertet wurde, öffnen wir jetzt auch für Fakultätsleitungen.

Ich möchte Sie auf Veranstaltungen für das zweite Halbjahr 2010, sowie auf Inhouse-Seminare, die terminlich mit Ihnen abgestimmt werden, aufmerksam machen:

12.-18. September

Wissenschaft und Forschung in Japan. Reform, Tradition, Innovation.

Wissenschaft und Forschung haben in Japan traditionell einen hohen Stellenwert. Im weltweiten Vergleich belegt Japan seit Jahren den ersten Platz bei den FuE-Aufwendungen im Verhältnis zum Bruttosozialprodukt. Von staatlicher Seite werden insbesondere die Forschung in den Bereichen Lebenswissenschaften, IT, Umwelt, Energie, Nano-/Materialwissenschaften, Produktionstechnologie, Meeres- und Raumforschung gefördert. Technologieprognosen und Technologieförderung weisen deutliche Parallelen zur deutschen Hightech-Strategie auf.

Parallelen gibt es gleichermaßen im Bereich der höheren Bildung. Japans Universitätslandschaft ist differenziert. Die besten japanischen Universitäten zählen auch weltweit zur Spitze. Anfang des Jahrtausends wurde eine Universitätsreform beschlossen, die in drei Phasen umgesetzt wird. Dabei stehen ähnliche Fragen und Konzepte auf der Tagesordnung, wie sie aktuell auch die deutschen Hochschulen beschäftigen:

Evaluation, Exzellenz, universitätsübergreifende Forschung, Transparenz und Verwaltungsreform sind einige der Reformziele. Internationalisierung und die Förderung internationaler Kooperationen bilden den Schwerpunkt der gegenwärtigen dritten Reformphase.

Die attraktive Forschungslandschaft und das wachsende japanische Interesse an Austausch und internationaler Kooperation begründen das Angebot der Internationalen DAAD-Akademie.

Die drei thematischen Schwerpunkte der Reise, nämlich Reform, Tradition und Innovation sind jeweils einem Reiseziel zugeordnet. Die Reform, ihre Auswirkungen auf die Hochschul- und Forschungslandschaft, sowie das Potenzial für internationale Kooperationen stehen in Tokio im Mittelpunkt. In Kyoto werden Hintergründe zu Forschungstraditionen, Lernkulturen sowie historische und kulturelle Besonderheiten beleuchtet. Im Industriestandort Osaka liegt der Fokus auf Innovation, FuE in der Industrie, Forschungsk Kooperationen zwischen Universitäten und Wirtschaftsunternehmen, anwendungsorientierter Forschung.

Der Teilnahmebeitrag in Höhe von 4.000,00 Euro umfasst alle Kosten in Japan, der internationale Flug muss individuell gebucht werden. Für weitere Informationen stehen Frau Dr. Althoff oder Frau Boecker unter der unten genannten Adresse gerne zur Verfügung.

3. – 4. Dezember, Seminar in Bonn: Internationale Kooperationen knüpfen – Fakultäten international repräsentieren

Mitglieder von Hochschul- und Fakultätsleitungen sind in der Regel Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler. Ihre internationale Erfahrung haben sie als Nachwuchswissenschaftler, auf Tagungen, in Forschungsprojekten, als Ko-Autoren oder Gutachter gesammelt. In der Leitungsfunktion ist aber nicht nur die fachliche Expertise gefragt. Internationale Delegationen müssen empfangen, eigene Reisen als Delegationsmitglied oder -leiter optimal genutzt werden. Kooperationen müssen angebahnt, entsprechende Verträge ausgehandelt und implementiert werden. Häufig könnten die Erträge von Reisen reichhaltiger sein, die Verhandlungen mit internationalen Partnern geschmeidiger verlaufen.

In dem Seminar werden in komprimierter Form Hilfestellungen für repräsentative Aufgaben angeboten. Der Teilnahmebeitrag beträgt 420,00 Euro und umfasst die Kosten für den Kurs, die Übernachtung im Hotel Königshof Bonn und die Mahlzeiten. Das Seminar beginnt am 3.12. mittags und endet am 4.12. mittags.

Englisch-Trainingswochen für Führungskräfte deutscher Hochschulen „English for international conferences, visits and events“ (Termin und Veranstaltungsort entsprechend individueller Vereinbarung):

Das Konferenztraining mit den renommierten Londoner Sprachinstituten „The London School of English“ und „English Language Training“ wurde als Inhouse-Training für Hochschulleitungen und Führungskräfte in der Hochschulverwaltung konzipiert. Wir führen die Seminare, die von erfahrenen Dozenten und Dozentinnen aus London geleitet werden, seit drei Jahren mit großem Erfolg durch. Das Inhouse-Training für fünf Tage kostet 4.500,00 Euro.

Ihre Ansprechpartnerinnen für diese Veranstaltungen sind Frau Dr. Gabriele Althoff (0228-882-707, althoff@daad.de) und Frau Barbara Boecker (0228-882-672, boecker@daad.de).

Mit freundlichen Grüßen

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'C. Bode', written in a cursive style.

Dr. Christian Bode